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Глава Тбилисского района Евгений Ильин рассказал о том, как власть может 
помочь бизнесу создать жизнеспособный инвестиционный проект

— Что подготовил Тбилисский район 
к сочинскому форуму?
— У нас есть сразу два интересных проекта. 
Мы намерены заключить на форуме согла-
шение о строительстве шоколадной фабри-
ки. Это новое для нас направление и новый 
инвестор из другого региона. В перспективе 
мощность шоколадной фабрики должна со-
ставить 1 т продукции в день. В линейке 
производимых товаров будет преобладать 
фигурный шоколад, который, по оценкам 
инвестора, сейчас востребован рынком. Сум-
ма инвестиций предприятия и партнеров в 
строительство составит более 180 млн руб., 
дополнительно будет создано 50 рабочих 
мест. Отмечу, что на предприятии будут дей-
ствовать международные стандарты каче-
ства по системе HASP, поэтому оно будет кон-
курентоспособно даже по мировым меркам.

Администрация со своей стороны ока-
зывает разностороннюю поддержку в разра-
ботке этого проекта — как организационную, 
так и консультационную, в частности мы 
сотрудничаем с Центром поддержки пред-
принимательства Краснодарского края и 
сопровождения инвестиционных проектов 
и департаментом инвестиций и развития 
малого и среднего предпринимательства 
Краснодарского края.

Второй проект подразумевает создание 
завода по производству мягких сыров по 
типу «Филадельфия», которые широко при-
меняются в производстве суши и роллов. 
Проведенный инвестором анализ рынка 
показал, что на сегодняшний день в России 
существует только три производителя дан-
ной продукции. Подготовительный этап уже 
пройден, и в 2019 — 2020 годах проект будет 
реализован. В перспективе мощность пред-
приятия составит 9 т мягкого сыра в смену. 
Объем инвестиций — 110 млн руб. Району это 
даст пятьдесят новых рабочих мест. Это будет 
экологичное производство замкнутого цик-
ла. Инвестор также новый для Тбилисского 
района.

Подобные проекты с объемом инвести-
ций свыше 100 млн руб. мы и представляем 
на Российском инвестиционном форуме в 
Сочи.
— На сочинском форуме, как правило, 
закрепляют уже достигнутые договорен-
ности. А что дальше происходит с заяв-
ленными проектами? Все ли они реали-
зуются?
— Если говорить о проектах, которые мы 
в разные годы представляли на форуме, 
то  практически все они были реализованы. 
А это и инвестиции в район, и дополнитель-
ные налоги, и рабочие места. Поэтому, конеч-
но, мы постоянно ищем новых инвесторов, 
в первую очередь — внутри района. Малый и 
средний бизнес — это локомотив экономики, 
который сегодня позволяет нам развиваться. 
Разумеется, стараемся привлекать и крупный 
бизнес. Этот процесс осложняет нехватка 
энергоресурсов. Отчасти мы решаем ее за счет 
площадок банкротных предприятий, где уже 

есть необходимые мощности. А также ведем 
диалог с ресурсоснабжающими предприятия-
ми о необходимости решения этой проблемы. 
Если говорить в целом, то за последние пять 
лет в Тбилисском районе было реализовано 
инвестиционных проектов на общую сумму 
3 млрд руб. И если несколько лет назад мы 
привлекали по 200 — 300 млн руб. инвестиций 

в год, то в 2019 году начнется реализация про-
ектов на сумму порядка 600 млн руб.
— Ваш район — один из первых, где нача-
ли проводить собственный инвестицион-
ный форум, локального масштаба. В чем 
основная задача этого мероприятия?
— Районный инвестиционный форум мы 
впервые провели в 2016 году. После очеред-
ной поездки на форум в Сочи подумали: 
почему бы не создать что-то подобное для 
наших предпринимателей? В ходе перво-
го форума было заключено 19 соглашений 
на общую сумму 284 млн руб. Все сельские 
поселения района включились в эту работу, 
ведь инвестиции — это залог развития любой 
территории. Где-то построят новый магазин, 
где-то  — пекарню. Пусть это и небольшие 
суммы, но вкупе они позволяют увеличивать 
расходы бюджета на социальную сферу, боль-
ше делать для жителей района.

В свою очередь для бизнеса это возмож-
ность заявить о себе, пообщаться с потенци-
альными партнерами. К примеру, именно пос-
ле районного форма все узнали о Владимире 

Жировове, построившем семейную ферму 
по  разведению клариевоусовидного угря. 
Внешне эта рыба похожа на африканского со-
мика, но  по консистенции и питательности 
мяса ее можно поставить в один ряд с рыбами 
осетровых пород. В поселке Терновый зара-
ботала страусиная ферма на 500 голов. И это 
только пара примеров — на самом деле подоб-

ных проектов очень много. Поэтому можно 
смело говорить, что наш собственный инвес-
тиционный форум востребован бизнесом.
— В структуре экономики муниципаль-
ного образования превалирует сельское 
хозяйство. Насколько инвестиционно 
привлекательна эта отрасль?
— Простой пример: в 2018 году Тбилисский 
район занял первое место в регионе по уро-
жайности зерновых культур. Что за этим 
стоит? Ежегодно наши предприятия вклады-
вают порядка 200 млн руб. в покупку новой 
техники и оборудования. В 2019 — 2020 годах 
ЗАО им. Т. Г. Шевченко, один из флагманов 
сельского хозяйства Тбилисского района, 
планирует вложить в модернизацию своего 
производства более 75 млн руб. Это позволит 
предприятию обновить машинно-трактор-
ный парк, построить два корпуса беспривяз-
ного содержания крупного рогатого скота и 
автоматизировать процесс доения коров, что 
снизит издержки.

Также в районе развивается переработ-
ка  — сейчас работает четыре крупных про-

мышленных предприятия: ЗАО «Тбилисский 
маслосырзавод», ЗАО «Тбилисский сахар-
ный завод», ПО «Хлеб», ООО «Цент соя» и 
ООО  «Кубанские масла». Думаю, сам факт 
того, что они уверенно чувствуют себя в сов-
ременных рыночных реалиях, говорит о при-
влекательности сельскохозяйственной отрас-
ли и целесообразности инвестиций.
— Какие вакантные инвестиционные 
площадки сегодня предлагает район?
— Один из принципиально важных для нас 
проектов  — строительство логистического 
распределительного сельскохозяйственного 
центра. И сейчас мы активно ищем инвесто-
ров, которым это будет интересно. Земельный 
участок уже выделен, и там предполагается 
создать комплекс для поставки и обработки 
оптовых партий продовольственных товаров 
и отечественной продукции овощеводства. 
Строительство подобного комплекса именно 
в Тбилисском районе обусловлено выгодным 
географическим положением, так как он на-
ходится в центре Восточной экономической 
зоны Кубани.

Также мы создали инвестиционную пло-
щадку на базе обанкротившегося кирпич-
ного завода «Тбилисский». Там существует 
определенная производственная база, но в 
принципе можно реализовать любой проект 
в области промышленности, поскольку есть 
главное — вся инженерная инфраструктура.

Отмечу, что многие предлагаемые биз-
несу проекты социальные. Например, стро-
ительство бассейна в станице Тбилисской 
на земельном участке площадью более 3 га. 
 Индустрия спорта и здорового образа жизни 
в настоящее время является довольно при-
влекательной в коммерческом плане. И при 
качественном менеджменте спортивные 
объекты могут быть рентабельны и прино-
сить хорошие дивиденды. Данный проект 
ищет своего инвестора в рамках муници-
пально-частного партнерства. То же можно 
сказать и о проектах по реконструкции ко-
тельных, которые мы сейчас активно продви-
гаем. Это тот случай, когда интересы бизнеса 
и власти совпадают.

Поэтому мы открыты для инвестиций и 
надеемся, что Российский инвестиционный 
форум в Сочи в 2019 году станет началом реа-
лизации многих знаковых для нашего района 
проектов. 

ЕВГЕНИЙ ИЛЬИН: «У НАС ПОЯВЛЯЮТСЯ 
СОВЕРШЕННО НОВЫЕ ПРОИЗВОДСТВА»

По вопросам, связанным  
с осуществлением инвестиционной 
деятельности на территории 
муниципального образования  
Тбилисский район, можно обращаться: 

Тбилисский район,  
ст. Тбилисская,  
ул. Первомайская, 17

Тел.: 8 (86158) 32-700
Адрес инвестиционного портала: 
www.invest.adm-tbilisskaya.ru

 В 2018 году Тбилисский район занял первое место 
в регионе по урожайности зерновых культур. 
Что за этим стоит? Ежегодно наши предприятия 
вкладывают порядка 200 млн руб. в покупку 
новой техники и оборудования
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